
5. EVALUACIÓN, CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES

5.1 EVALUACIÓN QUE HACEN LOS PARTICIPANTES

Se realizó al final del Encuentro Regional. A cada participante se le entregaron las

preguntas para que las respondiera de manera individual, luego se recogieron, se

transcribieron literalmente y se ordenaron de acuerdo a las preguntas, como se

presentan a continuación.

Pregunta: Quisiéramos saber sus opiniones acerca de la metodología y
qué significa para usted la Cartografía Social.

Respuestas:
(trascripción literal)

 Apropiada la Metodología al hacernos un llamado a un alto en el camino en

nuestro municipio arrojando un resultado de apropiación y conocimiento de las

condiciones reales de la nombrada Base Fundamental para futuros liderazgos

 Su metodología al principio fue un poco complicada sobre todo para aquellos

que no tenían ninguna experiencia en el tema, pero afortunadamente todo

cambió para bien. Todo este proceso me dejó una gran enseñanza, cual fue,

que toda idea debe tener un buen plan para desarrollarla y así poder recoger

frutos. De verdad gracias mil por esta inmensa oportunidad que nos han

brindado.



 Al principio habían lagunas en cuanto al desarrollo metodológico que se

implementaría para Cartografía, es decir, de qué forma específica se aplicaría

en cada municipio pero en el transcurrir del proceso se fueron fortaleciendo las

que eran debilidades y considero que se logra el objetivo de tener

conocimiento municipal y a través de este conocimiento reconocer

problemáticas que surgen alrededor del diario vivir y teniendo éstas, construir

posibles soluciones o posibilidades para solucionar dichos problemas.

 Me parece una excelente metodología para conocer, comprender, integrar,

relacionar y visionar mi municipio y mi región.

 Me pareció una verdadera escuela ya que al iniciar no tenía la más mínima

idea. Me agradó bastante ya que fui partícipe de una historia en la elaboración

de unos mapas y llegamos entre todos a valorar nuestro municipio con sus

fortalezas y sus debilidades.  METODOLOGÍA: Creo que fue bien diseñada

 La Cartografía Social para mí, significa el arte de trabajar los mapas y además

es para mí un estudio profundo y claro de un municipio, para así darnos cuenta

que se posee en cada uno de los municipios, para qué nos sirve y cómo

podemos utilizar los recursos naturales de cada uno de los mismos.

 La metodología empleada en la ejecución de este proyecto fue muy buena, ya

que nos permitió construir ciudadanía, nos brindó un acercamiento entre

personas e instituciones limando celos y asperezas, fortaleciendo el trabajo en

equipo y nos ayudó a descubrir talentos. Mi opinión personal es que este

trabajo fue magnífico

 La metodología que utilizamos fue muy chévere porque aprendimos a conocer

nuestro territorio, cuando ya creíamos conocerlos. CARTOGRAFIA ha sido uno



de mis retos. La verdad que yo nunca había trabajado tan rico. La gente, las

casas, los andenes y una cantidad de cosas que la verdad estoy muy animada

para que en un futuro no muy lejano tengamos resultados contundentes de lo

que hicimos

 Se convirtió en un proceso que permitió el conocimiento amplio de un

Municipio en aspectos para mí desconocidos. Pero sobre todo ha sido un

encuentro de saberes populares y técnicos que nos han permitido crecer

individual y colectivamente. Agradezco la oportunidad de participación aún con

mis falencias y me gustaría que no terminara el proceso

 La metodología a través de la cual se desarrolló el proyecto de “Cartografía

Social” me pareció sensacional; muy lógico y secuencial. Permitió la

participación de la comunidad, el reconocimiento de las personas y de su

entorno; validó información cartográfica y se constituyó en un espacio a través

del cual los asistentes se apropiaron de la realidad y problemática del

Municipio, así como de la posibilidad de plantear alternativas de solución.

 Para mí el proceso y la elaboración de la Cartografía Social fue el desarrollo de

los principios democráticos y de participación en los que se deben basar los

pueblos colombianos, plasmando en el mapa la realidad y no creando falacias

en la información. Creo que es importante desarrollar estas estrategias de

participación, pero lo más importante es que los mismos gobernantes las

acojan como herramientas de trabajo.

 La metodología para la Cartografía Social en La Victoria me pareció que fue

una muy libre, en la cual se tuvo en cuenta diferentes estamentos que se

apropiaron de su municipio. El significado que es para mí la Cartografía Social

es amor por mi tierra y mi apropiación y responsabilidad frente a sus

debilidades.



 De Cartografía Social me gustó todo, su metodología, sus contenidos, las

relaciones, los resultados y para mí significa DESARROLLO HUMANO en

construcción colectiva.

 La metodología fue excelente. El hecho de reunir la continuidad en torno de la

confección de los mapas permitió la interacción y el conocimiento entre

personas.

 Eso fue como dos palmadas en mi cara para despertar y tomar conciencia en

lo que somos y para dónde vamos. Fue lo mejor.

 La metodología empleada de talleres permitió que la gente se reuniera. La

cartografía hizo que la gente se sentara a pensar en su entorno. Que los pocos

que asistieron o asistimos, nos cuestionemos de qué es lo que tenemos y qué

es lo que queremos.

 La metodología para la Cartografía Social fue buena, práctica y sencilla. Esto

me permitió identificar plenamente la zona donde resido y conocer más a fondo

las potencialidades y falencias de mi pueblo especialmente el casco urbano;

también fue un compartir y un integrarme con personas con las cuales no tenía

ninguna relación amistosa. Fue también saber cómo está Obando en cuanto a

liderazgo se refiere.

 La Cartografía Social para mí significó un proceso educativo demasiado

interesante que permitió que la comunidad empiece a apropiarse del territorio;

construyendo su propia identidad además de esto nos permitió realizar un

trabajo en grupo tan productivo que a partir de las tres primeras reuniones ya

éramos un “equipo” y con una visión hacia un futuro mucho mejor para nuestra

comunidad. Es así como debemos trabajar para un futuro mejor.



 Para mí la Cartografía Social descubrí una ciencia muy importante, que nunca

la había tenido. Es una experiencia que nunca voy a olvidar, la llevaré siempre

dentro de mí como estudiándola y participando con las demás personas para

tener un futuro. Se conformó en un proceso que permite el conocimiento.  Fue

fácil de manejar, bueno y sencillo. Se amplía con mucha facilidad y

comprensión en determinado sistema. Sin embargo se realizó con tiempos muy

cortos que no permitían el tiempo de la matemática.  Con educación de un

proceso de valores

 La Cartografía Social permitió que las comunidades conozcan su entorno,

identifiquen problemas y fortalezas y se apropien de procesos locales. El

tiempo de ejecución debió ser más amplio, desafortunadamente fue un

proyecto que se salvó de milagro de los recortes del FOREC.

 La cartografía fue la fuente de conocimientos de los problemas y fortalezas de

los municipios.

 Fue una experiencia total la cual al principio la vi muy difícil pero al  pasar los

días aprendí algo que no sabía, desde niña me gustaron los mapas pero es un

orgullo para mí conocer mi barrio, mi pueblo, saber qué está mal y qué está

bien.

 No me gustó, difícil de participar algunas veces, no fueron muy claras. Pudo

haber sido mejor.

 La metodología fue muy buena, permitió reconocer toda la problemática del

municipio y las posibles soluciones. Cartografía Social significa mucho porque

me motivó a montar un proyecto con jóvenes para recuperar zonas verdes a

partir de unos conocimientos de especies nativas y su aplicación a la jardinería.



Espero que el proyecto de mi municipio sea una realidad, con mi pequeño

aporte. Gracias al grupo que trabajó mi pueblo, muy bueno (Amparo y Las

Linas).

 La metodología que se utilizó en Cartografía Social a mí personalmente me

pareció importantísima ya que nos apoderamos de este proceso en el

municipio y nos dio la oportunidad de conocer, tanto a mi municipio como a mi

gente, las falencias y sobre todo nos dejó ese sentido de pertenencia y nos da

la seguridad de hablar de éste y aprender a ayudar a dar soluciones.

 Cartografía Social significa para mí algo muy representativo porque he

aprendido muchas cosas acerca de los problemas de Sevilla.

Pregunta: Cómo le pareció la metodología utilizada en proyectos?

Respuestas:
(trascripción literal)

 Excelente y doy gracias a los profesionales por lo bien que se portaron con

nosotros y pesar de todos los tropiezos que tuvieron.

 Su metodología práctica más fructífera. Nos dejó ideas, nociones del cómo

debemos plasmar una idea para convertirla en un proyecto.

 La metodología utilizada en proyectos me pareció muy interesante, puesto que

estoy en un proceso de aprendizaje donde me doy cuenta cómo puedo ayudar

al crecimiento cultural de mi municipio

 No tuve la oportunidad de estar en la totalidad del taller pero considero que los

integrantes por parte del municipio llenaron muchas de sus expectativas



organizando sus ideas sobre la problemática y con un ejercicio metodológico

llegar a la pre-formulación de un proyecto

 Es buena, pero le falta más claridad, orden y contundencia.

 Me pareció regular ya que fue compleja y muy poco tiempo, quizá debimos de

haber hecho un ensayo hipotético.

 En este punto, lo ejecutado en el Municipio de Obando fue la U.T., quedan en

deuda con nuestra comunidad ya que fue muy incipiente, por el tiempo que nos

brindaron, opino que faltaron más puntos a desarrollar, ya que varias personas

quedaron en el limbo por parte de qué hubo de la conceptualización.

 No me gustó, prácticamente fue algo muy rápido y sólo se hizo un “gran

proyecto” sin sentido

 La metodología de proyectos fue buena y de fácil comprensión y manejo. Sin

embargo se realizó con tiempos muy cortos que no permitieron ahondar en la

temática, pero sí con conceptos claros que nos ayudan a centrar los

conocimientos sin dificultad.

 Infortunadamente no asistí al Taller de Proyectos.

 Inicialmente fue confusa pero con el trabajo de campo se superaron los

inconvenientes.

 No me gustó mucho la metodología frente a los proyectos puesto que el tiempo

fue corto, por tal motivo se hizo en forma acelerada y no se estudió lo

suficiente la última redacción para corregir los errores cometidos.



 Me pareció una metodología muy buena, participativa, dinámica, los contenidos

pertinentes y los aprendizajes de nosotros muy significativos.

 La metodología empleada en proyectos me pareció conveniente, sobre todo

cuando se debe tener en cuenta que mucha gente oye hablar de proyectos y

no sabe todo el proceso que se requiere para elaborar uno.

 En Obando los que participamos en Cartografía, nos quedó un gran vacío en

cuanto a proyectos se refiere, pues apenas se nos dio un inicio que fue:

Identificación del problema, causas, consecuencias, posibles soluciones y

objetivos. Lo demás se quedó en expectativas. Muy respetuosamente quiero

pedir que se nos cumpla con la terminación de este taller en proyectos, pues

creo que así como colaboramos en este proceso también se nos cumpla con lo

prometido. Espero buenas respuestas.

 En la parte de PROYECTOS en nuestro municipio fue muy regular; pues se

realizó sólo un taller en el cual se trataron solamente algunos puntos

contemplados en la elaboración de proyectos; varias personas quedaron con

las mismas expectativas respecto a este taller.

 Charla para un conocimiento de educarnos con las demás personas, muy bien

explicado, entendimos muy bien, hubo mucha comprensión.

 El taller de proyectos que en Caicedonia se cumplió en un día y medio debió

profundizar más en las expectativas de la comunidad. Quedan aún grandes

dudas en el objetivo del proyecto a formular y una dirección que muestre el

futuro de manera grupal. Excelente por la forma tan ilustrativa con que la

manejaron los capacitadores

 La metodología fue buena pues los instructores la manejaban muy bien.



 Excelente, una manera diferente de participación, definitivamente cuando

alguien conoce el tema es fácil entender, fue clara, dinámica y dejó un

producto.

 La metodología en proyectos no fue muy clara sobre todo porque en mi

concepto se debe cristalizar una idea en proyecto sin que esto signifique un

traumatismo para los participantes y organizadores.

 La metodología que se utilizó en proyectos me pareció que no fue como lo más

adecuada ya que se dilató mucho en esta temática y al final tuvimos que volver

al cuento para llegar a buscar los objetivos proyectados.

 La metodología en proyectos es muy importante porque son muy claros

Pregunta: En cuanto al Encuentro Regional:
a. Organización
b. Metodología
c. Productos

Respuestas:
(trascripción literal)

 Nos faltó la parte de recreación para una mejor integración. Lo demás QAP.

 Estupenda. Como siempre pensaron en cada detalle. Admirable de ustedes es

de haber pensado primero en el ser humano, antes que en cumplir sus metas.

Como producto, un gran cúmulo de conocimientos, inquietudes, expectativas e

ilusión que esperamos llevar a gran término.



 Organización: Fallas en cuanto a tiempos (puntualidad) por lo demás muy bien.

o Metodología: Me gustó y me parece que se aclararon muchas dudas

por parte de los participantes.

 Organización: Excelente

o Metodología: Buena, el tiempo disponible para trabajar es corto y al

final de la jornada, el cansancio no nos permite rendir lo que

debiéramos.

o Productos: Buenos, el trabajo del mapa regional y el tema de

cooperación internacional debe tener más tiempo disponible.

 Regionalmente fue una excelente idea, un lugar excelente con muy buena

organización (lugar, alojamiento, alimentos, excelentes).

o Metodología regular

o Producto bueno.

 Organización: Personalmente me pareció muy interesante porque a todos y a

cada uno de nosotros se nos dio la oportunidad de poder participar, conocer

personas con las cuales nunca habíamos entablado una conversación y

además de lo anterior compartimos conocimientos.

o Metodología: La metodología me pareció muy dinámica, aunque en

algunas ocasiones todos nosotros mostramos cansancio, pero en

general estuvo bien organizado el tiempo.

o Productos: Bueno, en cuanto a los mapas regionales para igualdad

para todos.

 Organización EXCELENTE

o Metodología EXCELENTE

o Productos EXCELENTE



 De la organización del Encuentro Regional me pareció magnífico. Los

productos consumibles fueron espectaculares y la metodología muy bien

organizada, es más reitero mis felicitaciones.

 Organización: excelente, espacio locativo adecuado

Metodología: variada y creativa. Pero el trabajo ha sido agotador en Cartografía

Social y también en este Encuentro y llegar el momento en que se pierde

atención.

Productos: Las experiencias socializadas son de un gran valor, el aprendizaje

inmenso. Permite el aterrizaje a una realidad que retrata la inercia en la que se

ha vivido y la necesidad de cambio a nivel de todas y cada una de las

poblaciones y regiones.

 Organización: Excelente. Agenda adecuada al tema y complementaria del

proceso. Muy buen material de apoyo. Excelentes orientadores. Espectacular

el sitio y la comida.

Metodología: Excelente pues permitió interacción y participación de los

asistentes, además de haber contribuido a complementar el proceso de

elaboración de los mapas, enriqueciéndonos con información respecto a

fuentes de financiación de proyectos y conformación de redes.

Los mapas temáticos en los 4 ejes planteados permiten tener una visión más

amplia de la problemática, recursos y proyectos adelantados por los municipios

asistentes. Se constituye en un magnífico insumo para construir redes de

amigos y formular proyectos regionales.

 Muy bien organizado

o Buena, con buen manejo de las herramientas de aprendizaje entre

municipios.

o Muy buenos documentos para realizar una gestión.



 El Encuentro Regional me pareció muy buena su organización y una atención

extremadamente buena.

La metodología fue muy apropiada para darnos a conocer todos los municipios

participantes y la oportunidad de interrelacionarnos con personas de diferentes

comunidades municipales.

 Organización: Fallas en cuanto a tiempos (puntualidad) por lo demás muy bien.

Metodología excelente

 Organización Excelente pues no se les escapó ningún detalle de la misma y

nos sentimos muy a gusto.

Metodología activa, participativa, expositiva, dinámica y efectiva (me gustó).

Productos: los resultados son excelentes, pero creo que el trabajo de nosotros

apenas empieza y para ello es necesario que nos sigan acompañando.

 El evento muy bien organizado aunque me pareció exageradamente oneroso.

Excelente

Los resultados es prematuro hablar de ello. Las expectativas fueron las

esperadas.

 Organización Excelente

Metodología Excelente

Productos Excelente

 Fue interesante. Hubiera sido bueno haber programado en la noche, al fin de

los talleres un “acto social”, la distracción diferente, humana, de amigos. Ayuda

a estrechar los lazos y fortificar la amistad.

 Fue magnífico. Es saber que todos tenemos cosas buenas y cosas malas. Que

los problemas son a nivel regional y que a pesar de todo es más el potencial y



que hay muchas cosas por hacer y que tenemos modelos y experiencias para

compartir.

 La organización fue muy buena; se nota que hubo una buena coordinación

para que el evento fuera un éxito.

La metodología utilizada fue muy buena; pero faltó un poco de tiempo para

haber dialogado más con las personas de otros municipios. Los facilitadores

fueron excelentes; gracias.

Los productos fueron excelentes; faltó tiempo para disfrutar más de este

agradable lugar.

 Fue el momento en que nos dio mucho trabajo y desesperación pero seguimos

adelante con fe.

 La plenaria de mapas regionales se tornó agotadora y en el Mapa de

Producción el auditorio perdió interés.  La charla internacional abrió grandes

expectativas y si logramos que la divulgación sea completa, estoy segura la

perspectiva general mejorará

 Me siento muy feliz pues hice muchos amigos y espero no perder el contacto

con todos.

 Organización: Excelente

Metodología: Adecuada y participativa.

Productos: Concretos, pues los ejes temáticos permitieron la elaboración del

último mapa, que genera las relaciones donde se identificaron recursos para

consumir.

 Me gustó mucho.

Colmó mis expectativas



 Buena. Se enriqueció el proceso anterior.

 Bueno, muy interesante.

La metodología utilizada me pareció buena lo mismo que la organización, de

igual manera los productos, atención, en fin. Fue una experiencia inolvidable

 Fue muy maravilloso porque nos reunimos todos los grupos y nos dimos

cuenta de los problemas de los otros municipios.

Pregunta: Qué ganancia considera usted adquirió después de este proceso?

Respuestas:
(trascripción literal)

 Realmente nos sensibilizan y tomamos todos los problemas de cada municipio

como propios, que ya es un gran comienzo.

 De reconocimiento de las realidades de las municipalidades

De  que los procesos deben ser transparentes para llegar a un buen fin.

De que con la verdad siempre dispuesta venceremos todo lo que nos impide

surgir o seguir etc.

 Gané en conocimiento, experiencia, amigos, información y materiales.

 Bastante; si en realidad llevamos a la acción en la elaboración de varios

proyectos para una ciudad (en este caso Caicedonia), considero tener y estar



bien orientado y tener mejores ideas para desarrollar, o crear un proyecto de

trabajo

 Yo pienso que la ganancia que adquirí después de este proceso es el de poder

guiar a mi comunidad caicedonita hacia posibles soluciones.

 Mucho, un conocimiento muy puntual sobre cómo acceder a recursos

internacionales, cómo hacer gestión, estrategias para empezar a articular

redes a nivel local y luego regional; fueron muy interesantes los aportes del

equipo de la UT “Adelante Norte del Valle”.

 La ganancia es mucha ya que aprendí demasiado porque puede ganar un

conocimiento de Qué era CARTOGRAFIA para mí era algo nuevo, pero ahora

lo único que quiero es compartir lo que aprendí con Colombia y así tener un

país rico en lo que es CARTOGRAFIA SOCIAL.

 La experiencia repito ha sido amplia, personal y profesional. La sapiencia del

Equipo Técnico me permitió refrescar y adquirir más conocimientos. Pero más

que nada adquirí amigos que espero no perder ni con el tiempo, ni la distancia.

 El proceso me enriqueció como persona, como funcionaria y como ciudadana.

Me permitió conocer más a fondo las potencialidades y debilidades de mi

municipio, pero, de manera muy especial, me permitió el reconocimiento del

“otro” y sus “saberes”.

 Experiencias, importante es saber que como personas debemos ser más

participativas, activas y transformadoras de las políticas municipales,

participativas en cooperación con los demás.



 Mucho más conocimiento para seguir trabajando por el desarrollo de Argelia,

pero muy confundido porque sé que hay mucho por aprender.

 En el municipio queda capacidad instalada y el convencimiento de formar

redes o comités interinstitucionales

 La ganancia obtenida es poder trabajar en asocio con otras instituciones

liberándonos de individualismos institucionales.

 Conocí mi territorio, conformamos un equipo y deseos de seguir adelante, no

quedarnos aquí

 Fue ganar terreno para ver cómo estaba nuestro municipio y vamos a seguir

adelante con nuestro tema del territorio, fue un conocimiento muy avanzado

para entender nuestra cartografía.

 El reencuentro con la comunidad y grandes amigos que a futuro permitirán

direccionar acciones hacia mi municipio

 Mi experiencia y la esperanza de un futuro mejor

 Nuevas oportunidades

 Más ganas de seguir trabajando en este evento.

 Una visión diferente de la cooperación.

 Conocer otras experiencias en otros espacios.

 Un conocimiento amplio sobre gestión de recursos y organización de redes.



 Reconocimiento ante mi comunidad. Crecimiento en los conocimiento esta

área de cartografía, la cual era algo nuevo para nosotros y la experiencia de

conocer no sólo mi territorio sino los municipios, los cuales participaron en este

proceso.

 Estoy seguro que este proyecto sí es el que tanto hemos necesitado -¡Que con

éste vamos a salir adelante!

Pregunta: Siendo coherentes con el título del Proyecto, cree usted que este
proceso contribuye a construir un mejor ciudadano?

Respuestas:
(trascripción literal)

 Reconocimiento en la comunidad internamente aclara lo desconocido

 Al menos se creó conciencia de lo que tenemos y de una u otra forma es un

proceso para aprender a valorarlo. Hay que hacer escuela con el ejemplo.

 Si lo creo, puesto que se vincularon personas de diferentes niveles de

educación, formación, oficios y profesiones y se les reunió para hablar y

conocer su municipio. Un elemento importante es la vinculación y entusiasmo

de los jóvenes.

 Yo creo y pienso que este proceso sí nos ayudará o además contribuye a

construir una mejor ciudadanía porque esto hace que toda la comunidad se

concientice al querer cuidar lo que se tiene para que de nuevo vuelva a existir

el sentido de pertenencia.



 Si, porque da pie para que cada una de las personas conozca su realidad, su

entorno, la problemática existente y empiece a aportar para su solución

 Me parece que sí ya que Gestar Ciudadanía realiza el proyecto y éste da sus

expectativas hacia nosotros.

 El proceso vinculó en definitiva a un grupo de personas con deseo real de

participación. El número disminuyó pero finalmente importa calidad y no

cantidad. Ahora es importante que los grupos se mantengan y generen

procesos de formación en sus comunidades.

 Obviamente, quien conociendo su municipio y sintiéndose reconocido podrá

ser un ciudadano más crítico y proactivo.

 Sí, porque nos integra a la realidad del municipio.

 Si creo que sí contribuye a formar una mejor ciudadanía siempre y cuando no

termine aquí sino que este proyecto tenga una continuidad y se den estímulos

a quienes participaron.

 Sí contribuye a construir un mejor ciudadano solidario con sentido de

pertenencia PARA con su territorio y su desarrollo.

 Estoy de acuerdo porque en el proceso identifica los conflictos, problemas,

carencias que nos conlleva a ser actores directos en las soluciones.

 Es una obligación para una Colombia mejor y el futuro que nos espera

 Gestar Ciudadanía tiene una base: El ser humano. Sí, las personas que

participamos nos duele la comunidad, ayudó. Si sólo es por el bien personal,



cuando emigremos o salgamos, ahí queda el proceso para esa comunidad.

Debemos inculcar en los jóvenes. Es necesario que se vincule a los jóvenes a

que participen de estos procesos. El mecanismo? A determinar.

 A partir de Cartografía Social nos queda muy claro de que debemos empezar

desde ya a construir ciudadanía. Creo que este proceso debe aplicarse a nivel

municipal, si queremos tener mejores ciudadanos en el futuro.

 Este proceso sirve demasiado diría yo, para construir un mejor ciudadano, un

mejor mañana y unas relaciones más exitosas

 Si para seguir con nuestro proyecto necesitamos es la voluntad y sigo con lo

mismo, fuerza, es decir valores, no estancarnos, seguir porque tenemos que

ver el futuro de nuestros hijos.

 El proyecto contribuyó a ser mejores ciudadanos porque los jóvenes (40 en

Caicedonia) descubrieron que el municipio es más que casas y vías.

 Si.

 Si el proceso continúa sí, pero aún así, creo que es posible construir un mejor

ciudadano y este proceso lo permitió.

 Claro que sí. Colaboran para que el proyecto de mi municipio salga avante.

 Estoy muy de acuerdo porque estoy muy feliz y quiero seguir aprendiendo.



Pregunta: Estaría en condiciones de ser parte de una red de amigos regional
para seguir pensando en este proceso?

Respuestas:
(trascripción literal)

 Por supuesto.

 Esto sería lo ideal por nuestra gran meta.

 Sí, puesto que es fundamental la coordinación, concertación y coherencia e

integralidad para saber quién tiene lo que necesitamos y quién necesita lo que

tenemos.

 Me parece que si no estableciéramos una red de amigos entre los ocho

municipios no hubiese valido la pena estar aquí. La red de amigos debe ser el

PILAR FUNDAMENTAL de apoyo.

 Yo creo que sí estaría en condiciones de crear una red de amigos regional,

porque así es posible intercambiar ideas y además se puede hacer posible el

intercambio de productos.

 Si, ya que cuento con experiencia en este sentido.

 Claro que sí me encanta la idea

 Me gustaría hacer parte de la red de amigos.

 Sí, me gustaría



 Estoy convencido que para dar mayor sentido a este proceso es necesario

construir redes de amigos a nivel regional y por lo tanto, estoy dispuesta a

hacer parte de ella(s).

 Sí y pueden contar con muchas personas que también somos equipo en la

casa de la cultura de Sevilla.

 Sí creo que estoy en condiciones de ser parte de una red pero tengo miedo de

quedar sola y no encuentre quién se quiera comprometer

 Sí me gustaría y estaría en condiciones de hacer parte de la red para seguir

creciendo como profesional de la educación y como persona.

 Es uno de los anhelos.

 No lo dudaría ya que si no hacemos esto, el futuro no va a ser mejor.

 Estaría dispuesto a ser parte de una red de amigos. Yo soy parte de una a

través del Club de Leones, en el Distrito Múltiple F-1.

 Si estoy dispuesta a ser parte de una red de amigos regional para continuar

este proceso.

 Sí estoy en condiciones de ser parte de una red de amigos para continuar

participando de este proceso; sería buenísimo.

 Estoy dispuesta a seguir adelante.

 Si el proceso continúa sí, pero aún así, creo que es posible construir un mejor

ciudadano y este proceso lo permitió.



5.2 DEL EQUIPO DE TRABAJO

El principal producto de este proyecto es el proceso iniciado con él: Un grupo de

más de cien personas de los ocho municipios se vincularon de manera

permanente a la ejecución del proyecto y asimilaron la metodología para aprender

a reconocer juntos las fortalezas y debilidades en las relaciones que establecen

entre ellos mismos y con su territorio, sus oportunidades de bienestar, sus riesgos

y conflictos. El proceso permanente de reconocimiento de estas relaciones que

tenemos con el territorio y de los compromisos que ellas implican es lo que nos

hace ciudadanos. Y ciudadanos es el producto que buscamos cuando nos

proponemos gestar ciudadanía.

Como ya lo expresamos al presentar la lista de participantes, la vinculación de

este grupo al proyecto es el producto más importante del proceso por cuanto

proporciona una posibilidad real de continuación del proceso de Cartografía Social

y de construcción de redes; además, representa su mejor resultado en el

cumplimiento de los objetivos de participación y capacitación y proporciona un

indicador cualitativo del proceso de participación, unido a todos aquellos que nos

acompañaron tanto a los recorridos como a las Validaciones formales.

La asimilación de la metodología se planteó como un objetivo del proyecto. Los

objetivos del proyecto son a corto plazo; los de la metodología, al mediano y largo

plazo.Todo el proceso de Cartografía Social fue un proceso de formación en la

metodología y, a la vez, un proceso de aprendizaje sobre el territorio, aprendizaje

por cooperación, para los miembros del equipo y los participantes de las

poblaciones municipales. Este es uno de los resultados intangibles del proyecto,

que se puso en evidencia en el taller regional y que proporciona un indicador de

resultados del proyecto y de la propia metodología, si se tiene en cuenta que los

objetivos al mediano plazo de ésta, en función de gestar ciudadanía, son la



construcción de relaciones entre los ciudadanos y las administraciones locales y la

calificación de la capacidad de propuesta de unos y otras.

Como se planteó en el mismo taller regional, es necesario fortalecer las redes

locales y regionales para garantizar una gestión exitosa de propuestas y

proyectos; los talleres evidenciaron que más que crear redes hay que identificar y

fortalecer las existentes, porque como se puede ver claramente en los mapas de

Cartografía Social, las redes han existido siempre y los territorios no son más que

una compleja red de relaciones que se teje para satisfacer las necesidades de la

vida humana, la naturaleza, el ambiente y la cultura.

Concretamente, en la región norte  y sus distintos municipios habría que continuar

identificando los nodos y campos de actividad, que por su importancia, iniciativa y

capacidad, habría que apoyar y fortalecer. Los mapas de Cartografía Social ya

indican los primeros nodos y campos relacionales. Por ejemplo, la Casa de la

Cultura de Sevilla, en la práctica viene conformando una red en torno a

actividades cívicas y culturales como también la de Caicedonia, en esta localidad

el Cuerpo de Bomberos  impulsa una red para la prevención de riesgos y atención

de desastres; en Alcalá y Ulloa aparece la red que viene conformándose alrededor

de la agricultura orgánica y el turismo; en Bolívar, los grupos ecológicos vienen

conformando una red que desde el campo va llegando a la cabecera municipal; en

La Victoria, la red de mujeres aparece con iniciativa y fortaleza; en Argelia, los

establecimientos educativos avanzan en la configuración de una red que tiene

como componentes principales la defensa de los recursos naturales y el ambiente

y el rescate de la riqueza arqueológica de la región. En Obando, existe una red de

organizaciones sociales y comunitarias que cuentan con una infraestructura

importante, representada en centros comunitarios, casas para ancianos, Hogares

de bienestar, centros educativos y casetas comunales. Cada una de esas redes

podría elaborar una estrategia de consolidación, gestionando recursos de



cooperación con base en lo que vienen haciendo y lo que se proponen hacer en el

futuro.

Si bien los datos de asistencia a las actividades del proyecto y el grupo mismo de

personas de la región vinculadas al proyecto evidencian  diferencias cualitativas y

cuantitativas entre los procesos de participación de cada uno de los municipios,

evidencian también en todos ellos la presencia de grupos de pobladores a partir

de los cuales estos procesos pueden ampliarse y fortalecerse. En este sentido,  la

participación en el proceso de Cartografía Social aporta otro indicador cualitativo

de resultados del proyecto y de la metodología, a la vez que proporciona un punto

de partida para la construcción de redes.

Estos mismos participantes, en la evaluación que hacen del proceso de

Cartografía Social, incorporan las propuestas de acción suficientes para integrar, a

partir de ellas, un plan de gestión basado en las características del territorio

regional y orientado a la construcción de los ciudadanos de este territorio.






